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环境保护部部长陈吉宁在十二届全国人大四次会议记者会上回应热点环保问题

治霾已到“第二阶段”新环保法“长出利齿”
据新华社电（记者罗沙 韩

洁 李汶羲）十二届全国人大四次
会议 11 日在北京梅地亚中心举
行记者会，环境保护部部长陈吉
宁就“加强生态环境保护”的相关
问题回答中外记者提问。

我国治理雾霾已到“第
二阶段”

陈吉宁在回应关于大气污染
治理的问题时说，治理雾霾共分
三个阶段，我国目前正处在第二
个阶段。

“第一个阶段污染的排放量
超过环境的容量，这个阶段可能
对污染原因没搞清楚，付出再大
努力也见效微弱；第二个阶段是
持续治理阶段，但易受风速、湿
度、降雨等自然边界条件影响，治
理效果会出现波动，时好时坏。”
他说，“第三个阶段是进一步治理
污染排放阶段，此时不再受气候
条件、水文条件、边界条件等影
响，环境问题得以解决。”

陈吉宁说，中国正通过一系
列硬举措应对硬挑战，优良天数、
重污染天数、全年 PM2.5浓度等指
标正在发生积极变化。“我们能看
到一个非常明显的改进趋势，去
年首批实施新环境空气质量标准
的 74 个城市 PM2.5 年均浓度为 55
微克/立方米，同比下降 14.1％，
美国 NASA 卫星也观测到中国的
东部和中部地区出现了颗粒物的
降低趋势。”

“土十条”已基本成熟，
报批后就可实施

谈到土壤污染问题，陈吉宁
透露，“土十条”文稿已基本成熟，
下一步将按程序报批后实施。

陈吉宁说，解决土壤污染问
题，首先要摸清家底，开展详细的
土壤污染调查，建立健全法规标

准体系。重点解决农用地和污染
的建设用地，提出明确的管控要
求。

他表示，“土十条”将分别针
对未污染土地、正在污染的土地、
已经污染的土地分类做好风险管
控，在风险管控的条件下做好修
复。“我们要解决科学技术问题，
提高科技保障能力，发挥政府的
主导作用，强化目标考核。”

以“垂直”环保执法防止
地方保护

在回答有关省以下环保机构
监测监察执法垂直管理的问题
时，陈吉宁表示，这项改革目的是
增强环境监管的统一性、权威性
和有效性。

“现在我们实行的是以块为
主的环保管理体制，这个体制面
临很多难以克服的问题。比如一
些地方政府重发展轻环保，发展
硬、环保软，有些地方政府的地方
保护主义严重，干预环保监测监
察执法。”他说。

陈吉宁表示，这项改革将落
实地方政府及其相关部门的环保
责任，解决地方保护主义对环境
监测监察执法的干预，进一步统
筹跨区域、跨流域环境管理问题，
规范和加强地方环保机构队伍的
建设。

陈吉宁同时透露，目前已经
有 17 个省区市提出全面试点或
部分试点的意向，大概将用一年
左右时间完成试点，力争在 2018
年完成这项改革。

散煤管控“将有更大投
入”

谈到煤炭消费与大气污染的
关系，陈吉宁明确表示，我国大气
污染很大程度上源自煤的燃烧，
各方面也在大力推进清洁煤炭的

使用。
“政府正在推动燃煤电厂的

超低排放改造工程，要求电厂排
放的二氧化硫、氮氧化物和烟尘
接近天然气电厂的水平。”他说，

“这是一项革命性的变革和举措，
颠覆了‘煤炭不清洁’的传统认
识，会对我们解决雾霾问题带来
积极影响。”

陈吉宁同时表示，煤炭对雾
霾的影响主要由散煤造成，而散
煤涉及千家万户，是一个比较难
解决的问题。“我们下一个阶段将
在做好散煤管控工作上有更大的
投入，有更好的办法。”

五方面举措做好水污染
防治

在回答关于水污染治理的问
题时，陈吉宁说，去年出台的“水

十条”涉及到 35 个方面、238 项具体
措施，目前已经有了细化方案，下一
步主要从五个方面做好水污染防治
工作。

陈 吉 宁 介 绍 说 ，一 是 要 着 重
和 尽 快 解 决 群 众 最 关 心 、反 映 最
强烈的问题。“这里面有个叫‘1＋
2’的 工 作 重 点 。”他 说 ，“‘1’就 是
要 保 证 饮 用 水 安 全 ，实 施 从 水 源
到 水 龙 头 的 全 程 监 管 。‘2’是 指
好、差两头。首先要保住好的水，
其次对老百姓反映突出的劣Ⅴ类
水 体 ，特 别 是 城 市 黑 臭 水 体 要 限
期解决。”

“第二还是要抓好预防，解决源
头的问题。第三是突出重点领域，
强化治理措施。第四是改变管理方
式。第五是严格落实地方和企业的
责任。”他表示，环保部门将加大监
督政府部门和检查企业的力度，确
保企业按照排放标准和许可满足环

境的要求。

环境保护部去年公开约
谈15名市政府负责人

“新环保法落实了地方政府
的环境 保 护 责 任 。 去 年 环 境 保
护部对 33 个市区开展了综合督
察 ，公 开 约 谈 了 15 个 市 级 政 府
主要负责人。”谈到去年开始实
施 的 新 环 保 法 ，陈 吉 宁 说 ，“ 我
们也督促各省区市对 30％以上
的 地 市 级 政 府 进 行 环 保 督 察 ，
对 31 个 市 进 行 了 约 谈 、20 个 市
县实施了区域限批、176 个问题
挂牌督办。”

他 介 绍 说 ，环 保 部 门 去 年
“ 抓 住 重 点 ，铁 腕 执 法 ”，各 级
环 保 部 门 下 达 行 政 处 罚 决 定
9.7 万 余 份 ，罚 款 42.5 亿 元 ，比
2014 年 增 长 了 34％ ；加 强 行 政

执 法 和 刑 事 司 法 联 动 ，联 合 公
安 部 、最 高 检 对 两 起 性 质 恶 劣
的 案 件 进 行 了 挂 牌 督 办 ，全 国
移 送 行 政 拘 留 案 件 2079 起，移
送涉嫌环境污染犯罪 案 件 1685
件；推动公益诉讼，去年全国各
级法院受理环境公益诉讼案件
53 件 ，其 中 民 事 公 益 诉 讼 案 件
47 件。

陈吉宁同时表示，去年环保
部门共检查企业 177 万家，查处
各类违法企业 19.1 万家，责令关
停取缔 2 万家、停产 3.4 万家、限
期改正 8.9万家。

“十三五”将对13万个
行政村进行环境整治

对于如何防止污染型企业向
西部县域和农村转移，陈吉宁表
示，未来五年将继续深化“以奖促

治”政策的实施，开展新一轮的农
村环境综合整治。

陈吉宁介绍，去年底，中央财
政环保投入约 315 亿元，7.8 万个
村庄开展了环境综合整治，1.4 亿
人直接受益。“十三五”规划纲要
草案明确提出，对 13 万个行政村
进行环境综合整治，进一步改善
农村人居环境。

他透露，下一步将创新农村
环境保护机制，把地方政府农村
环境保护的责任落到实处，同时
进一步发挥中央农村节能减排
资 金 的“ 种 子 ”资 金 作 用 ，整 合
各种相关资金推动农村环境整
治 和 农 村 发 展 。 此 外 ，还 将 加
大 农 村 环 境 执 法 监 管 力 度 ，着
力解决工业和城市污染向农村
转移、污染“上山下乡”问题，依
法严肃查处各种损害农民利益
的环境违法行为。

3月 11日，十二届全国人大四次会议新闻中心举行记者会，邀请环境保护部部长陈吉宁就“加强生态环境保护”相关问题回答中外记者的提问。 本报记者邓佳摄

本报记者郭薇3月13日北京报道
第十二届全国人民代表大会第四次会
议今日举行第三次全体会议，听取最高
人民法院院长周强关于最高人民法院
工作的报告，听取最高人民检察院检察
长曹建明关于最高人民检察院工作的
报告。

周强在报告中介绍，人民法院 2015
年从严惩治污染环境犯罪，审结污染环
境、破坏资源等犯罪案件 1.9 万件，同比
上升 18.8%。发布审理环境侵权案件司

法解释和审理检察机关提起公益诉讼
案件实施办法，各级法院审结涉环保民
事案件 7.8 万件，着力服务保障绿色发
展。江苏等地法院试行“劳役代偿”、

“异地补植”等责任承担方式，增强环
境资源案件审判效果。加强环境公益
诉讼工作，福建法院审结新环保法施行
后首例环境民事公益诉讼案件。

曹建明在报告中表示，2015 年人民
检察院加大生态环境司法保护力度。
起诉污染环境、非法采矿、盗伐滥伐林

木等破坏环境资源犯罪 27101 人。现
场督办腾格里沙漠污染环境案，对涉嫌
污染环境犯罪的 6 家化工企业和 10 名
责任人提起公诉，查办渎职犯罪 4 人。
加强与环境资源监管部门工作衔接，完
善信息交流、法律咨询、案件通报机制，
严肃追究犯罪，及时提出恢复受损生态
环境等检察建议。开展破坏环境资源
犯罪专项立案监督，督促监管部门移送
涉嫌犯罪案件 1852件，监督公安机关立
案2040件。

十二届全国人大四次会议第三次全会听取“两高”报告

去年审结1.9万件环境犯罪案件

本报讯 3 月 11 日上午，十二届全国人大四次会议新闻中心
邀请环境保护部部长陈吉宁就“加强生态环境保护”的相关
问题回答了中外记者的提问，陈吉宁部长的答问实况经媒体
现场播出后，在环保系统及社会各界引起强烈反响，有媒体
统计，此次答问实录成为当日阅读量第一的两会资讯。

各级环保部门干部职工普遍认为，陈吉宁部长答记者问展示了
环保部门的思路和作为，争取了更多的理解和认同，也为未来环保
工作的开展指明了方向，进一步增强了环保人的信心。大家纷纷表
示，要立足本职，积极作为，坚定信心，严格执法，坚决打赢大气、
水和土壤污染防治攻坚战，确保环境质量持续改善。

环保工作成绩有目共睹

3 月 11 日上午，河南省环保厅组织全体干部职工，收看了陈
吉宁部长答记者问电视直播，参加收看的干部职工认真聆听每
一个提问和陈吉宁部长的回答，详细记录。河南省环保厅各处
室在收看后就答记者问中有关水、气、土壤、执法管理等诸多方
面问题进行了深入交流。

河南省环保厅厅长李和平表示，河南省环保系统将认真贯
彻落实下一个五年计划，推动执行“蓝天、碧水、农村清洁”三大
工程行动，深度提升环境基础工作，严格环境执法监管，积极推
动地方环保立法工作，着力在大气、土壤、流域的综合整治和环
境监管监控等方面下大力气，坚持“零容忍”重点治乱、铁腕执法
等一系列措施，严格落实各级地方政府和企业的环保责任。

“治理大气污染，要用硬措施应对硬挑战，陈吉宁部长这个
观点更加明确了今后我们治污减霾的方向，相信只要坚持下去，
扎扎实实，重拳出击，老百姓享受蓝天白云的日子将会越来越
多。”陕西省西安市环保局治污减霾办副主任郭庭平说。

上海环保系统的干部职工也在当天认真收听收看了陈吉宁
部长答记者问的实况转播。大家认为，陈吉宁部长谈过去一年
我国环境保护工作所取得的成绩是实实在在的，是有目共睹
的。在党中央、国务院的坚强领导下，环境保护部全面统筹，积
极治理，大气、水和土壤污染防治方面有了明显进步，令环保系
统干部职工振奋。

云南省大理白族自治州环保局干部职工对陈吉宁部长强调
的“保护好的水比治理被污染的水更难一些”感同身受。大家认
为，近几年来，大理州为保护洱海水生态环境，严格实施良好湖
泊水体保护计划，既取得了一定成绩和经验，也面临诸多现实难
题。今后，要自觉在统筹协调洱海流域保护与发展关系、加大污
染治理力度和强化环境监管等方面，付出更多的努力。
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十二届全国人大四次会议新闻
中心 3 月 11 日举行记者会，邀请环境
保护部部长陈吉宁就“加强生态环境
保护”的相关问题回答中外记者的提
问。

记者会开始时，陈吉宁说，非常
高兴今天有机会与媒体朋友们见面，
回答大家的问题。环境问题是一个
发展问题，人类在发展中，特别是在
现代化进程之中都会遇到问题。优
美环境是人类福祉的重要部分，正
像习近平总书记所说，环境就是民
生 ，青 山 就 是 美 丽 ，蓝 天 也 是 幸
福。所以，保护环境既是发展的需
要 ，也 是 发 展 的 目 的 ，只 有 在 保 护
下 的 发 展 才 是 可 持 续 发 展 。 中 国
现 代 化 进 程 中 的 一 个 非 常 重 要 的
任 务 就 是 探 索 如 何 破 解 保 护 和 发
展 之 间 的 矛 盾 。 党 的 十 八 大 把 生
态 文 明 建 设 纳 入 到 中 国 特 色 社 会
主义事业“五位一体”总体布局，生
态文明建设明显加速，取得了积极
的 成 绩 。 这 也 离 不 开 媒 体 朋 友 们
的 关 心 和 支 持 。 我 借 今 天 的 机 会
向 媒 体 朋 友 们 对 环 保 工 作 的 关 心
和支持表示感谢。

凤凰卫视记者：请教雾霾治理的
问题。这几天大风吹啊吹，终于让民
众看到了“两会蓝”。两会刚一开始
就有雾霾，陈部长如何评价这一年来
的治霾成果？我们不同场合听到铁

腕治霾，不知道是否找到了有效办
法？

陈吉宁：今 天 天 气 很 好 ，我 以
为 记 者 问 的 第 一 个 问 题 不 会 是 和
大 气 有 关 的 问 题 。 我 们 确 实 到 了
一个阶段，大家看到去年年底三次
大 范 围 、长 时 间 的 重 污 染 天 气 ，今
年 1、2 月 份 ，一 直 到 3 月 份 又 出 现
了很多蓝天，有一种冰火两重天的
感觉。有人问，到底是人厉害还是
风厉害？

我 想 ，污 染 治 理 有 三 个 阶 段 ：
第一阶段，污染的排放量超过环境
的容量，这个阶段付出再大的努力
也 只 能 见 到 很 小 的 效 果 。 这 个 阶
段 也 可 能 是 我 们 对 污 染 的 原 因 没
搞 清 楚 ，治 理 的 效 果 就 不 佳 ，也 见
不到效果。

第二阶段，我们持续地治理，但
受到很多自然边界条件的影响，比如
风速、湿度、降雨等，环境质量会出现
波动，有时候就达标，有时候又会比
较重。特别是在极端天气情况下，这
个表现就更为突出。比如去年年底
受到强厄尔尼诺现象影响，出现了极
端不利的气象条件。大家可以看三
个重要的数据：一是风速。风与往年
相比减少了 5%左右；二是湿度增加
了 20%，湿度越大越容易反应；三是
混合层的高度，像今天这样的好天，
混合层的高度在 1000 米～1500 米，

极端天气混合层高度会压到 100 米、
200 米这样的水平。所以在这一过
程中，会受到这些边界条件的影响，
表现出不同的环境质量。

第三阶段，进一步地治理污染排
放，不再受这些气候条件、水文条件、
边界条件的影响，我们就把环境问题
解决了。目前中国大气环境治理正
处在第二个阶段，走向第三个阶段。
另外，我们付出了巨大的努力来解决
污染排放问题、雾霾问题，全面落实

“大气十条”，从结构减排、产业结构
调整、控煤到汽车污染的控制，包括
秸秆禁烧、扬尘控制等，采取了大量
的措施，用硬举措应对硬挑战。

有没有变化？我们用三个数来
看是不是取得了我们所期盼或是我
们所预测到的变化。一是优良天数，
二是重污染天数，三是全年的 PM2.5

浓度。“大气十条”实施以来，这三项
指标都在发生积极的变化。去年首
批实施新环境空气质量标准的 74 个
城市 PM2.5 年均浓度为 55 微克/立方
米，同比下降 14.1%。美国 NASA 卫
星也观测到中国的东部和中部地区
出现了颗粒物的降低趋势。

大家可能还会问付出的努力是
不是足够大？我把最近几年 PM2.5降
低的情况和世界各国在这样一个时
期降低的情况做了一个对比。我可
以坦率告诉大家，在经济社会发展进
程之中，在城镇化、工业化进程中取

得这样的进步是很少有的。举个典
型的例子，去年珠三角整个区域全年
的 PM2.5 浓度达标，当然珠三角区域
还有一些城市没有达标。今后几年
是否可以稳定达标，还需要时间。但
毕竟像跳高一样，我们在一个重点地
区终于达标了，终于摸到了杆，这是
非常不容易的，增加了我们治污的信
心。

从上世纪九十年代中后期开始，
学术界开始系统地研究珠三角的问
题，之后开始产业结构调整、能源结
构调整、加大污染治理，十几年的时
间取得了今天的成绩，这也增加了我
们解决雾霾的决心。所以只要坚持
下去，一步一步走下去，我们可以很
好地解决我们的问题。

我也做过对比，比如中国今天的
大气污染问题，酸雨的问题我们解决
得比较好了。现在我们酸雨的水平
同最差的时候——上世纪九十年代
相比，由全国 30%左右面积受酸雨影
响 ，今 天 已 回 落 到 不 到 10% ，大 概
8.8%的水平。一次 性 的 污 染 物 ，二
氧化硫、氮氧化物现在解决得比较
好。我讲解决得比较好，是跟发达
国家相比，我们比他们解决得早，比
他们解决得好。我相信，雾霾的治
理，我们也会做得好，我们的发展也
会更绿色。
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保护环境既是发展需要也是发展目的
——陈吉宁部长在十二届全国人大四次会议记者会上答记者问摘录


